

# BUENOS AIRES-BRIEFING

August 2019

Olaf Jacob, Alma Wißkirchen, Marcel Wich

Am Sonntag, den 11. August, fanden in Argentinien die *Primarias Abiertas, Simultáneas y Obligatorias*, kurz PASO, statt. Seit 2009 werden diese offenen Vorwahlen landesweit zum gleichen Zeitpunkt ausgerichtet und sind für alle wahlberechtigten Bürger verpflichtend. Die PASO dienen als Filter, da sie ausschlaggebend dafür sind, welche Allianzen und Kandidaten sich letztendlich im Oktober bei den entscheidenden Wahlen stellen dürfen. Dafür müssen diese mindestens 1,5 Prozent der Stimmen gewinnen. Da die wichtigsten politischen Allianzen bei den diesjährigen Vorwahlen jedoch jeweils nur ein Kandidaten-Duo mit festgelegter Ämterbesetzung zur Wahl stellten und somit die Hauptfunktion der PASO in den Hintergrund trat, hat das Ergebnis der Vorwahlen an sich keine direkte Auswirkung auf die offiziellen Wahlen im Oktober für diese Parteienbündnisse. Nichtsdestotrotz sollten jedoch weder der psychologische Effekt der Wahlergebnisse, noch deren Bedeutung als Indikator über die allgemeine Stimmungslage im Land und dessen Risikofaktor unterschätzt werden.

## Die Vorwahlen auf nationaler Ebene

Das Wahlergebnis der diesjährigen PASO, an der sich 75,78 Prozent der stimmberechtigten Bürger beteiligten, bietet ein klares Bild über die politische Stimmung in Argentinien: mit 47,6 Prozent der Stimmen geht die politische Allianz des Peronisten Alberto Fernández und der ehemaligen Präsidentin Cristina Fernández de Kirchner, *Frente de Todos*, als klarer Gewinner aus den Vorwahlen hervor. Das überraschend schlechte Ergebnis der Allianz des amtierenden Präsidenten Mauricio Macri, *Juntos por el Cambio*, die nur 32 Prozent der Stimmen erhielt, spiegelt hingegen die Unzufriedenheit der Bürger mit der wirtschaftlichen Lage des Landes wider, wie Präsident Macri nach der Wahl anerkannte. Die Wahlergebnisse der diesjährigen PASO stehen nicht nur in starkem Kontrast zu den letzten Parlamentswahlen im Jahr 2017, als das Land von einer „gelben Welle“ (Farbe der Regierungsalianz) überrollt zu werden schien. Besonders auffallend ist zudem auch die enorme Divergenz zu den Resultaten, die im Vorhinein von renommierten Beratungszentren prognostiziert wurden. Auch wenn nahezu alle Umfrageergebnisse den Wahlsieg von *Frente de Todos* bereits im Vorfeld ankündigten, sollten die genauen Zahlen doch ganz anders aussehen: Nur wenige Tage vor den PASO kündigten selbst die der Opposition nahestehenden Meinungsforscher an, dass die Regierungsalianz mit nur wenigen (durchschnittlich drei bis fünf) Prozentpunkten hinter der Opposition liegen würde. Laut den Umfragen hatte *Juntos por el Cambio* in den letzten Monaten kontinuierlich an Zuspruch in der argentinischen Bevölkerung gewonnen. Da Präsident Macri auch bei den Vorwahlen 2015 mit neun Prozentpunkten hinter dem damaligen Gegenkandidaten des Peronismus, Daniel Scioli (*Frente para la Victoria*), gelegen, die Präsidentschaftswahlen letztendlich jedoch in der zweiten Runde gewonnen hatte, konzentrierte sich die Regierungsalianz im Vorlauf zu den PASO besonders auf den Aufruf zur Wahlbeteiligung. Je stärker die Wahlbeteiligung, so die Annahme, umso wahrscheinlicher, dass mehr Stimmen an *Juntos por el Cambio* gehen werden. Gleichzeitig appellierte Präsident Macri immer wieder an die Wählerschaft, gemeinsam in die Zukunft zu blicken. Ein Wahlsieg der Opposition hingegen, mit Alberto Fernández als Präsident und der ehemaligen Präsidentin Cristina Fernández de Kirchner als Vizepräsidentin, würde einen „Schritt zurück“ bedeuten.







